

## En Taller Técnico sobre Problemática Sanitaria en Tumaco, se diseñó ruta de trabajo y acciones concretas a seguir

*Se contó con 43 participantes que demostraron un alto grado de compromiso con la solución de la problemática.*

Funcionarios de la Alcaldía, Gobernación de Nariño, Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, MADR, ICA, Banagrario, Corpoica, técnicos de las plantaciones, asociaciones como Palmasur y Cordeagropaz, algunos palmicultores representativos de la zona, así como representantes de Fedepalma y Cenipalma, se hicieron presentes en el Taller Técnico sobre Problemática Sanitaria, realizado en Tumaco. La discusión fue abierta y con amplia participación de los asistentes.

Entre las conclusiones y ruta de trabajo planteada al término de una intensa jornada de trabajo, desarrollada el pasado 19 de febrero, Jorge Cabra Martínez, Gerente Nacional para el Manejo de la PC, destacó que esta ruta fue muy concertada y que incluso se determinaron las responsabilidades en cada uno de los casos para hacer el respectivo seguimiento.

### Temáticas de trabajo

El primer punto hace referencia a asegurar recursos para completar la erradicación de la PC y renovación en la zona a través de acciones tales como fortalecer los canales de coordinación, seguimiento y comunicación entre las regiones, Fedepalma e instancias

nacionales como MADR, bancos e Ica, entre otros. En este sentido se establecerá un Comité de seguimiento (MADR, bancos, equipo de la zona); coordinadores regional y nacional para llevar la propuesta al Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural.

Se trabajará en un mayor acompañamiento en los trámites de recursos económicos: solicitud y manejo de créditos, seguimiento y cómo manejar adecuadamente las obligaciones crediticias, siendo la idea articular el acompañamiento de Fedepalma (Planeación), MADR y bancos con la Gerencia Nacional para el Manejo de la PC.

El fin es conocer las políticas del Ministerio de erradicación y renovación para pequeños y medianos, es decir costo por hectárea y para ello hay que hacer consultas al Ministerio y a Finagro, entre otras instancias.

Adicionalmente, hay que buscar otras ayudas a nivel municipal, departamental y nacional y con el liderazgo de la coordinación regional, recibir, priorizar y gestionar recursos para proyectos técnicos y de desarrollo regionales.

El segundo aspecto a tener en cuenta es lograr que los núcleos palmeros lideren un plan de erradicación y renovación para pequeños y medianos productores de palma de aceite, incluyendo lo correspondiente al financiamiento.

Esto implica que el operador del núcleo debe asegurar que la siembras y producción de híbridos por pequeños sea exitosa y socializar la propuesta en las empresas; determinar cuáles núcleos toman la decisión de iniciar el proceso; reunirse con el líder de Extensión y generar un plan de trabajo.



Entre los asistentes al Taller Técnico sobre Problemática Sanitaria en Tumaco estuvo Jorge Ignacio Sanz Scovino, Director Ejecutivo de Cenipalma, quien participó activamente del encuentro.

El tercer punto es concretar la unificación de la infraestructura de información y este aspecto puede adelantarse con el área de Geomática de Cenipalma y con la ayuda de un pasante temporal, en articulación con José Quintero. Debe hacerse un inventario de necesidades para ampliar el manejo de la información y poner en marcha un plan de trabajo.

### Definir qué falta en el proceso

El cuarto punto es fortalecer la articulación de Cenipalma mediante el Comité agronómico y empresas y al mismo tiempo mantener el proceso de unificación de métodos de manejo de la problemática sanitaria.

Hay que definir qué falta, qué se debe fortalecer, qué se debe cambiar; ampliar la participación de otros actores en el comité agronómico y definir un mecanismo para articular las decisiones técnicas con el proceso de adopción vía Extensión.

El quinto aspecto va orientado a fortalecer el acompañamiento en la estandarización del manejo del híbrido: asegurar características de tolerancia y de viabilidad económica (contenido de aceite); disponibilidad de semilla; disponibilidad de polen además de estándares de buenas prácticas del manejo del cultivo.

Entre las acciones a seguir se establece el requerimiento formal del Comité agronómico y de gerentes a Cenipalma; definir un plan de trabajo entre las partes y puesta en marcha del plan de trabajo, con responsables, recursos y tiempos.

El sexto punto trata de asegurar que el Instituto Colombiano Agropecuario, ICA acompañe y contribuya al manejo de la problemática en la región.

Solicitar en consecuencia, al ICA Nacional que defina el recurso humano y económico para asumir la responsabilidad de seguimiento ante las resoluciones; construir un esquema de trabajo conjunto entre empresas, asociaciones, gremio y el ICA para cubrir estas necesidades.

El séptimo aspecto toca los proyectos productivos alternativos en los cuales se prevé la presencia de



El Gerente Nacional para el Manejo de la PC, Jorge Cabra Martínez, lideró el Taller Técnico sobre Problemática Sanitaria en Tumaco.

Cordeagropaz para avanzar en este tema y en temas transversales de los núcleos palmeros se puede apoyar la formulación y gestión de los proyectos desde Fedepalma.

Entre las acciones claves que hay que adelantar se deben formular y proponer proyectos alternativos para llevarlos a las instancias regionales o nacionales respectivas y se contemplan como responsables de estas iniciativas a Cordeagropaz, Corpoica, Gobernación, Fenalce, Fedecacao, Umatas, Palmasur y UAATAS de núcleos.

### Carencia en infraestructura y entrega de semillas

El octavo punto hace énfasis en la infraestructura, esto es: vías, vivienda, electricidad, educación y salud. Fedepalma puede ayudar a generar proyectos desde Gestión de Infraestructura y buscar que Acción Social se involucre.

Entre las acciones a implementar hay que formular y proponer proyectos para resolver necesidades, según los requerimientos de los núcleos y las comunidades.

El noveno tema señala la entrega de semilla por parte de Corpoica – Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural, parcelas experimentales teniendo en cuenta que el vivero lo desarrolla el productor, la entrega de semilla y seguimiento en campo.

El décimo y último punto consignado en la discusión para hacer la ruta de trabajo en el marco de este Taller Técnico, remata sobre generar un punto de información, lo cual es fundamental en este proceso. 